

lidad en defender los verdaderos principios de la moral y de la justicia.

PAGINA 359.

8 Jacobo Guillermo Thouret, abogado de Rechau y diputado del estado llano á los estados generales, nació en Pont l'Eveque en el mes de agosto 1746, hizo sus estudios en la universidad de Caen y fué el ornato de la curia de Rohan hasta 1787. Nombrado entonces procurador síndico en la asamblea provincial, fué tal el acierto con que escribió el informe sobre todas las operaciones de aquella junta, que adquirió la reputacion de ser un excelente publicista. Pero lo que realmente le valió su nombramiento á los estados generales fué un escrito que publicó en febrero 1789, intitulado: *Aviso de los honrados Normandos á sus hermanos, que lo son todos los buenos franceses*. La primera vez que habló en ellos fué acerca de la denominacion que habian de adoptar para lo sucesivo, y á pocas sesiones ya fué nombrado presidente; pero no faltando algunos miembros de la asamblea que murmuraban de esta eleccion, hizo su renuncia por el bien de la paz. Como individuo de la comision de constitucion, trabajó mucho en ella, sobre todo en la parte judicial y administrativa. Sus principios eran monárquicos, pero el miedo le hizo acercarse á los jacobinos, que como á tantos otros debian ocasionar su ruina. Desde entonces empezó á votar en favor de las cuestiones que en aquella época eran de moda, como la supresion de las órdenes religiosas, la no reeleccion de los miembros de la asamblea actual para la siguiente, la oposicion abierta contra las dos cámaras, y por último, cuando ocurrió la fuga de Luis XVI, la declaracion de traidores contra todos los que hubiesen cooperado á ella. Nombrado presidente del tribunal de casacion, vino al frente de su cuerpo á felicitar primero á la asamblea legislativa en agosto 1792, y despues á la convencion en 1793 por los bellos resultados de lo que se llamaba sus trabajos. Pero de nada le sirvieron estas adulaciones, porque tenia el

delito de haber sido uno de los corifeos del partido constitucional, y los terroristas no quisieron creer que hubiese cambiado de principios. Por tanto le condenó á muerte el tribunal revolucionario el dia 23 de abril 1794, como cómplice de una conspiracion descubierta en la prision del Luxemburgo donde estaba encerrado: murió á la edad de 38 años. En ella escribió un compendio de las revoluciones del antiguo gobierno frances, ó mas bien el análisis de las obras de Dubos y de Mably sobre la historia de Francia.

PAGINA 360.

9 A. G. Camus, consejero electoral de Treveris y de la casa de Salm-Salm, de la academia de las inscripciones, diputado á los estados generales y á la convencion nacional etc. etc. era abogado del clero de Paris cuando principió la revolucion. Mas apenas sentado en la asamblea, todas sus votaciones fueron con el partido popular y en el sentido del juramento del juego de pelota. Se opuso constantemente á los empréstitos propuestos por Necker antes que el rey sancionase los artículos decretados de la constitucion y la declaracion de derechos del hombre, aunque en este último punto propuso que se hiciese tambien una lista de sus deberes, en lo cual no entró nunca la mayoría de la asamblea. También fue él quien propuso la supresion de todos los establecimientos de la órden de Malta, que se pagaban por el tesoro público, y en general de todas las pensiones inscritas en el libro encarnado, cuya lista mandó imprimir para excitar al odio contra las prodigalidades de la corte. Se declaró enemigo no solo de los ministros, mas tambien de todos los empleados superiores afectando una severidad de principios económicos, que llevada al exceso impide toda administracion. En consecuencia de estas ideas, se declaró tambien protector de todos los facciosos, de cualquier naturaleza que fuesen, con tal que obráran como enemigos de la corte, de la nobleza y del



clero. Por tanto solicitó y obtuvo recompensas nacionales en favor de los que se habían distinguido en Nancy, en Metz, en Pamiers y en la Bastilla. Cuando se escaparon las tías del rey, propuso que este fuese responsable de la conducta de su familia y que en todo caso se cercenase las rentas de su real patrimonio. Pero aun fue mayor su exasperacion cuando se supo la fuga del mismo monarca, pues se empeñó en que habian de venir á la barra los ministros, el corregidor y el comandante de la guardia nacional, estrañando que este se presentase con uniforme en la asamblea. En el mes siguiente (3 de julio 1790) pidió la supresion de todas las órdenes militares y de todas las corporaciones que exigian distincion de nacimiento, esplicándose de un modo muy acre contra la nobleza y en particular contra los príncipes de la familia reinante.

Una conducta semejante no podia menos de valerle el honor de ser nombrado miembro de la convencion nacional, en donde desde el primer dia fué nombrado secretario y pidió un decreto de acusacion contra todos los ministros que hubiesen dilapidado las rentas del estado, y el secuestro de los bienes de todos los emigrados y de las casas religiosas. En diciembre de 1793 propuso que se declarase á Luis XVI culpable y enemigo de la nacion, con cuyo motivo le encargaron que pasase á Bélgica para verificar las quejas de Dumouriez contra el ministro de la guerra y los comisarios de la tesoreria. Desde allí envió por escrito su voto de muerte contra el rey, y á su vuelta le nombraron miembro de la comision de salud pública. En su calidad de tal fué enviado con Beurnonville al ejército de Dumouriez con facultades de suspender y arrestar á los generales, á quienes trató con notable aspereza; pero Dumouriez le previno entregándole á los austriacos, juntamente con sus cólegas. Allí estuvieron presos en Maestrícht, Coblenz, Spielberg, Kanisgratz y ultimamente en Olmutz, donde fueron cangeados con la hija de Luis XVI. En 1795 fue miembro del consejo de los quinientos, despues presidente y al fin

ministro de policia, cuyo destino reusó admitir. Ya entonces con la edad y los desengaños habia corregido una parte de sus opiniones estremadas, declarándose enemigo de la libertad absoluta de imprenta y de las sociedades secretas, que es en lo que paran siempre los mas frenéticos defensores de la licencia popular, despues que han inundado de males á su patria. Cuando el directorio denunció la conspiracion de Drouet y Babeuf, fue Camus uno de los miembros encargados de examinar las piezas del proceso, y en su vista propuso el 10 de mayo 1796 la resolucion de que se echase de Paris á todos los ex-miembros de la convencion nacional que estaban sin empleo, á todos los militares y empleados destituidos y á todos los extranjeros, conminándolos con la deportacion si se les volvia á encontrar allí sin autorizacion. Ultimamente despues del 18 brumario cuando se abrieron los registros sobre la constitucion consular, fue uno de los pocos que firmaron por la negativa, lo cual no impidió que Bonaparte le confirmase en su empleo de archivista mayor del reino. Murió en Paris el 2 de noviembre 1804 de una aplopegia. Ha publicado diversas obras sobre materias eclesiásticas y diferentes memorias.

PAGINA 367.

10 Teodoro de Mary, marques de Favras, era natural de Blois y habia servido en el cuerpo de mosqueteros desde 1753, pasando despues á los dragones de Belzunce y últimamente á la guardia de Suizos del hermano mayor del rey en clase de coronel. En 1786 se fué á Viena con el objeto de hacer legítimar á su muger que era hija única del príncipe de Anhalt-Schauenbourg, y en 1787 mandó una legion en Holanda cuando estalló la rebelion contra el Estathouder. Su condenacion á muerte, á pesar de lo que dice el texto, es uno de los hechos sobre cuya justicia hay los mayores motivos de dudar, y probabilísimamente fué una de las víctimas del alucinamiento popular y de la pusilanimidad de sus jueces. Su muger,



á quien habian puesto presa durante el proceso del marques , fué puesta en libertad , y el vizconde de Mirabeau confirió á su hijo un grado de oficialen su regimiento.

## PAGINA 374.

11 El marques de Bouillé era natural de la Aubernia y pariente de Lafayette. Despues de haber servido en dragones le hicieron coronel del regimiento infanteria de Vexin. Luego que llegó á mariscal de campo le nombró el rey comandante de las islas de sotavento. En 1778 se apoderó de la Dominica , San Eustaquio y poco despues de San Cristobal de Nevis y del Monferrato. A su vuelta le hicieron teniente general y fué á mandar los tres obispados , donde sujetó á la guarnición de Metz que se habia sublevado. Lo mismo hizo despues en 1790 con la de Nancy que habia hecho lo propio contra sus gefes. Elegido por el rey para facilitar su evasion de Paris en junio 1791 , marchó al frente de un cuerpo de tropas para cubrir el paso de la familia real , pero esta empresa se malogró por avisos falsos ó por órdenes mal ejecutadas. No tuvo él mismo pocas dificultades para escapar de Francia , é inmediatamente que llegó á Luxemburgo escribió una carta muy intempestiva , llena de amenazas á la asamblea diciéndola : « que si se tocaba á un solo cabello de Luis «XVI marcharía sobre Paris y no dejaria en él piedra sobre piedra. » La asamblea decretó el 15 de julio que se le formase causa en contumacia. Desde Viena á donde se refugió primeramente , pasó á la corte de Suecia donde le emplearon y donde ofreció en nombre de la corte auxilios eficaces á los príncipes franceses. Supo ganar la estimacion particular de Gustavo III , y en la correspondencia que tuvo con este soberano sobre los sucesos de la revolucion francesa se encuentran datos muy preciosos. Despues de la muerte de aquel príncipe pasó á Inglaterra donde publicó sus escelentes memorias sobre la revolucion , tan frecuentemente citadas por Mr. Thiers. El estilo es sencillo y tiene todos los caracteres de la verdad. Murió en Londres en 1805.

## PAGINA 382.

12 El padre Gerle , á quien , como á todos los monges , dan los franceses el título de Don , aplicado al apellido , era un religioso cartujo , que fué diputado suplente por el clero de Riom á los estados generales. Era este buen religioso una mezcla de filosofismo y de supersticion , porque al mismo tiempo que prestó el juramento civico del juego de pelota y propuso que se permitiese salir de los conventos á todos los frailes que estuviesen fastidiados de clausura , aunque no fueran seclarizados ; estaba estrechamente ligado en amistad con la famosa profetisa Catalina Theos , que hizo un papel tan ridiculo en tiempo del tórro. No contento con esto , llegó su manía hasta querer ocupar seriamente á la asamblea de las predicciones de otra visionaria llamada Susana Labrouse , á quien encerraron despues en Roma. El dia 15 de junio 1794 le hicieron comparecer ante el tribunal revolucionario por una soñada conspiracion de la tal Catalina Theos que pretendia ser madre de Dios ; pero Gerle imploró la proteccion de Robespierre , á quien escribió muchas cartas esplicándole sus visiones , y por fin consiguió la libertad despues del 9 thermidor , y ha estado empleado algunos años en la secretaria del ministerio del interior.

## PAGINA 385.

13 El baron de Menou fue uno de los diputados de la nobleza que pasaron mas pronto á reunirse con los del estado llano. En 1789 quiso justificar al duque de Orleans , de quien nadie queria tomar la defensa. En 1790 le nombraron miembro de la comision de pensiones , y se inclinó constantemente á los principios liberales. Concluida la sesion estuvo empleado en Paris como mariscal de campo y mandó las tropas reales el 10 de agosto 1792. En 1795 le emplearon contra el Vandée y llegaron á nombrarle general en gefe ; pero habiéndole



batido Larochejacquelein le destituyó la convencion del mando y le citó á su barra, donde salió absuelto.

En 1795 defendió á la convencion contra los jacobinos y en recompensa se le regaló una armadura completa. Mas en cambio se puso de parte de las secciones en la segunda insurreccion del mes de octubre de aquel año, por lo cual tuvo que sufrir otro consejo de guerra que le volvió á absolver.

En 1798 le llevó Bonaparte á Egipto y allí se hizo mahometano bajo el nombre de Abdalla y se casó con una joven del pais bastante rica, hija del dueño de los baños de Alejandria. Despues que salió de allí Bonaparte y asesinaron á Kleber, tomó el mando del ejército frances y resistió los ataques de los ingleses, pero tuvo que ceder al número y capituló con ellos. Vino á Francia á justificarse delante del primer consul, que le recibió con dulzura y le nombró miembro del tribunal, y luego le dió el gobierno del Piamonte.

## PAGINA 386.

14 El vizconde de Voisins, mariscal de campo y comandante de artillería en Valence, tuvo la desgracia de desagradar á los jacobinos de aquella ciudad, que temian su carácter y sus principios, y así desde el principio de la revolucion trataron de levantarle mil calumnias, segun su costumbre. Bajo pretexto de que habia castigado injustamente á un artillero y que habia puesto la ciudadela en estado de defensa para tirar sobre la ciudad, armaron una asonada en el mes de mayo de 1790, y el ayuntamiento le pasó un recado para que fuese á la iglesia de S. Juan, donde estaba reunido el pueblo, para justificarse. Lo hizo así en efecto; pero cuando se disponia á salir, se echaron sobre él aunque estaba escoltado por individuos del ayuntamiento, y le atravesaron á balazos y cuchilladas arrastrando luego su cadáver por las calles. Estas son generalmente las hazañas del pueblo soberano en revoluciu.

## PAGINA 387.

15 Bonifacio Riquetti, vizconde de Mirabeau, nació en Biñon el 30 de noviembre 1754 y le nombraron diputado por la nobleza á los estados generales. Fue celoso partidario de la monarquía y de las ideas monárquicas y enteramente opuesto á las ideas de su hermano. Llamábanle *Mirabeau tonel* á causa de la gordura de su vientre y de sus muslos, pero era tan exagerado su realismo, que el día en que Luis XVI prestó juramento á la constitucion, se salió de la sala é hizo pedazos su espada, diciendo, que pues el rey de Francia se empeñaba en no serlo, no necesitaba ya tener espada un noble para defenderle. Emigró, levantó una legion de realistas que se unió mas tarde con el ejército de Condé y murió á fines de 1792.